

الجمهورية الجزائرية الديمقراطية الشعبية

وزارة التعليم العالي و البحث العلمي

جامعة صالح بونيدر قسنطينة 03



كلية علوم الإعلام و الاتصال و السمي البصري

القسم : السمي البصري

الرقم التسلسلي :

مذكرة ماستر

الرمز :

التخصص : سمي بصري

الشعبة : علوم الإعلام و الاتصال

المعالجة الإعلامية لقناة النهار tv قضايا الفساد السياسي في الجزائر

دراسة تحليلية وصفية لبرنامج " نقاش الجزائر "

إشراف الأستاذ (ة) :

د. منال قدواح

إعداد الطالب (ة) :

سارة بوزول

السنة الجامعية : 2021 / 2020

دورة جوان

الصفحة	فهرس المحتويات
I	شكر و عرفان
II	الإهداء
III	فهرس المحتويات
أ - ب	مقدمة
الفصل الأول : الإطار المنهجي	
2	1.1 إشكالية الدراسة
4	1.2 التساؤلات الفرعية .
5	1.3 أسباب اختيار الموضوع
5	1-4 أهمية الدراسة
5	1-5 أهداف الدراسة
6	1-6 تحديد المفاهيم
10	1-7 الدراسات السابقة
18	1-8 منظور الدراسة
24	1-9 منهج الدراسة و أدوات البحث
26	1-10 مجتمع البحث و عينة الدراسة
30	1-11 المجال الزماني و المكاني
الفصل الثاني : البرامج التحليلية و الفساد السياسي	
35-32	1.2 البرامج التحليلية
32	1.1.2 مفهوم البرامج التحليلية
32	2.1.2 المقابلة و الأنواع المستخدمة في معالجة البرامج التحليلية

35	3.1.2 القوالب الإعلامية الموظفة في معالجة البرامج التحليلية
50-36	2.2 الفساد السياسي
36	1.2.2 ماهية الفساد السياسي
38	2.2.2 أوجه الفساد السياسي
40	3.2.2 أسباب الفساد السياسي
42	4.2.2 علاقة الفساد السياسي بالأنواع الأخرى للفساد
43	5.2.2 آثار الفساد السياسي و النتائج المترتبة عنه
45	6.2.2 حالات الفساد السياسي في الجزائر ما بعد الاستقلال
48	7.2.2 حجم الفساد السياسي في الجزائر
50	8.2.2 آليات مكافحة الفساد السياسي
الفصل الثالث : عرض و تحليل بيانات الدراسة	
54	مدخل
57	1.3 عرض و تحليل بيانات الشكل
73	2.3 عرض و تحليل بيانات المضمون
81	نتائج الدراسة
84	خاتمة
85	التوصيات
86	قائمة المراجع و المصادر
91	الملاحق

الملخص :

هدفت هذه الدراسة إلى معرفة الكيفية التي عالجت بها قناة النهار tv قضايا الفساد السياسي في الجزائر من خلال البرنامج التحليلي " نقاش الجزائر " باعتبارها القضية الراهنة التي تشغل الرأي العام الجزائري ' و ذلك من خلال المضامين الإعلامية التي خصصها البرنامج في معالجته قضايا الفساد السياسي في الجزائر ' ومن أجل بلوغ أهداف الدراسة تم اختيار عينة للدراسة التي تمثلت في 7 أعداد من الفترة الممتدة من 2019/1/1 إلى 2020/2/11 ' و قد انطلقت الدراسة من التساؤل المتمثل في :

كيف عالجت قناة النهار tv من خلال برنامج نقاش الجزائر قضايا الفساد السياسي شكلا ومضمونا؟

اعتمدت على المنهج الوصفي و استمارة تحليل المضمون كأداة لجمع المعلومات ' و قد استنتجت في الأخير أن البرنامج وفق في معالجته قضايا الفساد السياسي من خلال اهتمامه بالقضية و معالجتها بالأساليب و القوالب المناسبة لها و فاعلين ذوي كفاءة .

الكلمات المفتاحية :

المعالجة الإعلامية 'البرامج التحليلية ' التأطير ' الفساد السياسي ' الحراك الشعبي ' القوالب الإعلامية .

Summary of the study :

The aim of this study is to know how Al-Nahar TV channel dealt with issues of political corruption in Algeria through the analytical program "Niqash Aljzair""Algeria Debate", 'considering that it is the current issue that preoccupies Algerian public opinion', through the media contents through which the program dealt with political corruption issues in Algeria. In order to achieve the objectives of the study, a sample of the study was selected, which consisted of 7 issues from the period from 1/1/2019 to 11/2/2020'. The study started from the question represented in:

How did Al-Nahar TV, through the"Niqash Aljzair" program, deal with issues of political corruption in form and content?

We adopted the descriptive approach and the content analysis form as a tool for collecting information. Finally, we concluded that the program was successful in dealing with political corruption issues through its interest in the issue and its treatment with appropriate methods and templates and efficient actors.

key words : Media treatment 'analytical programs 'framing' political corruption 'popular movement' media templates.